



Hernán Machuca: El líder rebelde de los pescadores

Diario El Gong - 21 Agosto 2006

"Se equivocaron con nosotros porque nos llevaron a pelear al mar y de eso sí sabemos, luchar en el aqua", señala Machuca.

El movimiento registra a partir de hoy una tregua luego del retiro de todas las naves foráneas a la pesca artesanal de la zona.

El "viejo lobo de mar" mantiene fe en sus convicciones. "No vamos a bajar los brazos. El poder de Celco es enorme pero no cederemos", dijo este líder de los pescadores artesanales, que hoy se dio un espacio para participar en un encuentro de concejales del Partido Socialista, su partido, en la ciudad de Temuco.



Hernán Machuca, dirigente de Mehuín. Foto de Aldea

TEMUCO / Combativo e intrépido, lanza sus arpones contra Celco, la Armada y el Gobierno: "Se equivocaron con nosotros porque nos llevaron a pelear al mar y de eso sí sabemos, luchar en el agua... Mi presidenta Bachelet a dicho que quiere a las autoridades cerca de la gente, a la opinión ciudadana, pero el intendente ha estado muy lejos, pero muy lejos. Ni siquiera ha llamado para saber de nosotros".

Después de la tregua anunciada por los voceros del movimiento de pescadores de Mehuín [X Región] y Queule [Novena], viene el momento de reflexión y calma. Pero los próximos cuatro o cinco días "serán para nosotros un lapso en que podremos analizar y ver con un poco de calma, los próximos pasos", dijo el presidente de la Federación de Pescadores de La Araucanía y concejal de Toltén, Hernán Machuca.

Es que la lucha no ha terminado, pese al retiro de las cuatro naves que la Armada dispuso para proteger los trabajos de dos remolcadores de Celco para realizar los estudios de impacto ambiental. Ese documento es clave para la construcción de

un ducto que elimine los desechos de la planta Celulosa Arauco Constitución, ubicada en San José de La Mariquina. Durante dos días obstaculizaron, maniobraron y molestaron a las naves hasta que estos se retiraran del escenario el viernes.

Consideran que la obra tendrá un negativo impacto medioambiental entre Tirúa y Corral. "Eso es claro" y –segundo- porque consideran que el sector les pertenece por cuanto está reservado para la pesca artesanal y, además, tener la propiedad de la concesión para la explotación de los recursos existentes en esa zona.

Ese es el fondo del problema, que luego de los últimos días de movilizaciones tanto en el mar con en tierra, mantiene a las cuatro mil familias de ambas caletas en estado de alerta máxima, porque se sienten afectadas por lo que consideran un grave atropello. "Eso nos pertenece y no queremos que el mar se contamine".

El "viejo lobo de mar" mantiene fe en sus convicciones. "No vamos a bajar los brazos. El poder de Celco es enorme pero no cederemos", dijo este líder de los pescadores artesanales, que hoy se dio un espacio para participar en un encuentro de concejales del Partido Socialista, su partido, en Temuco.

Primer arponazo: el gobierno

"La primera molestia de los pescadores artesanales, es con los funcionarios de gobierno. Ninguno, pero ninguno, llegó, llamó o habló respecto a nuestro problema. Mi presidenta Bachelet ha señalado públicamente que su gobierno debe estar cerca de la gente y de la voluntad ciudadana. Ni el intendente de la Décima como tampoco de la Novena, han mostrado interés por esta materia tan delicada".

Y descarga su arpón –agudo y filudo- contra Eduardo Klein. "A el me corresponde solicitarle su intervención, porque es mi intendente regional. No ha dicho nada; ha guardado silencio y no ha mostrado interés. Ojalá que no ocurra alguna desgracia porque seguramente, tendrá que salir a hablar. Los pescadores artesanales de Queule y Toltén lo sentimos lejano, distante. Seguramente tendrá intereses en otras materias".

Pero el "viejo lobo de mar" salva de sus comentarios a dos, porque dice que han sido los únicos que se han acercado a plantear su inquietud por la conflictividad alcanzada por la dura disputa. Rescata al senador Guillermo y Vásquez y al diputado Fernando Meza, quien comprometió la presencia de la comisión medioambiental de la cámara baja para el próximo viernes.

Segundo espolonazo: la Armada

La Armada es la encargada –entre otras materias- de fiscalizar el territorio marítimo, "pero con el sector de la pesca artesanal no lo cumplen. Resulta que cuando los barcos industriales invaden y pescan en las cinco millas consagradas por ley para la pesca artesanal, no intervienen porque dicen que los valores para el movimiento de naves es muy alto. ¿De dónde salieron los recursos para proteger a las naves de Celco?, ¿son propios o vienen de Celco?. Ese es nuestro sentimiento con la Armada yn por eso decimos que no tienen autoridad moral frente al sector de la pesca artesanal. Durante 30 años mantuvimos una buena relación. El Presidente Ricardo Lagos entregó residencia y oficinas para la alcaldía de mar de Queule para que protejan a los pescadores, pero nos dieron vuelta la espalda".

El malestar de los pescadores con la Armada es cosa seria. "Vamos a pedir el retiro de los alcaldes de mar de la Armada y solicitaremos el regreso de alcaldes de mar civiles porque sabemos que en caso de conflicto a los primeros que les van a dar la espalda son a los pescadores. Sabemos y tenemos un documento donde se señala la disposición de Celco a entregar aportes a la Armada; nosotros pensamos y podríamos interpretar eso como coimas".

Para el dirigente, el movimiento registra a partir de hoy una tregua luego del retiro de todas las naves foráneas a la pesca artesanal. "Pero eso no significa que esto termina. Estamos analizando y observando lo que puede venir. De lo que estamos claros, es que el movimiento va en alza porque dentro de los próximos días nos llegarán refuerzos. Los pescadores artesanales de Coronel anunciaron que enviarán seis buses con pescadores y por mar llegarán entre 20 a 25 lanchas pesqueras de mayor capacidad. Se trata de embarcaciones de fierro, para faenas mayores. No estamos dispuestos ceder ni un milímetro de lo que nos corresponde. La zona de Pelleco –donde se instalaría el ducto, está concesionada a la pesca artesanal y por ley son nuestras las primeras cinco millas. No vamos a ceder frente al poder económico como lo es Celco. Lucharemos con todas nuestras fuerzas, porque de lo contrario, pasaría lo mismo que ocurrió en Arauco, donde la celulosa Celco instalada allí mató todos los recursos marinos, pero todos... y a eso no queremos llegar".

Hernán Machuca no ceja en atacar y atacar a Celco. "Pero somos cautelosos. CONAMA la exige un estudio de impacto ambiental que considere mediciones de corrientes marinas, velocidad, recursos existentes en el fondo marino, batimetría y otros de diferentes tipos. Todo en el área de Pelleco, en unos 1.200 a 1.400 metros de la costa y que –aseguran los pescadores-, les pertenece. Las mediciones deben ser realizadas en dos períodos diferentes. Uno de ellos vence el próximo lunes y las próximas mediciones deben efectuarlas antes del 30 de abril del 2007. "Todo este período lo vamos pasar en estado de alerta, pero no les daremos la opción para que los remolcadores trabajen en lo que necesitan".

Eso es en la batalla en el mar. Ahora, los pescadores artesanales se preparan en otra, tanto o más dificil. "Estamos seguros que los fiscales del Ministerio Público no conocen la Ley de Pesca y para ello tendremos el apoyo de los abogados de la Confederación Nacional de Pescadores Artesanalas de Chile. Pronto van a llegar. Allí nos prepararemos para seguir la lucha ante los tribunales".

¿Dónde están las razones del aparente triunfo de su sector?, le preguntamos. Sonríe. Sabe que no debiera decirlo pero la suelta. "Creo que la Armada, Celco y el Gobierno se equivocaron. Porque nos llevaron a pelear en el mar y creían que no seríamos capaces de enfrentarlos. No quisieron reconocer que es en el agua donde mejor peleamos. Allí transcurre nuestra vida y de mar sabemos".

CEME - Centro de Estudios Miguel Enríquez - Archivo Chile



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: http://www.archivochile.com

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tésis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.



